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Аннотация  
Биомасса цианобактерий является перспективной пищевой добавкой благодаря высокому содержанию 

биологически активных веществ: белков, жиров, углеводов, каротиноидов, полифенолов и др. Статья 

посвящена подбору условий выделения полисахаридов из биомассы цианобактерий Spirulina platensis. 

Отмечено, что наиболее ценным полисахаридом цианобактерий является спирулан кальция – сульфо-

содержащий полисахарид, находящий широкое применение в медицине благодаря способности инги-

бировать развитие опухолей и предотвращать проникновение в клетку различных вирусов. Исследован 

процесс экстракции углеводов из биомассы цианобактерий Spirulina platensis. Изучено влияние на 

процесс следующих факторов: температуры, рН среды, продолжительности, типа экстрагента, содержания 

сухих веществ в суспензии. В качестве критерия эффективности экстракции выбран максимальный 

выход углеводов при минимальных потерях белковых веществ. Установлено, что наилучшими условиями 

экстракции полисахаридов являются: комнатная температура, рН суспензии 2.0 (экстрагент – соляная 

кислота), содержание сухих веществ в суспензии 7.0%, продолжительность процесса – 120 минут. При 

этом степень извлечения углеводов составила 79%, степень осаждения этиловым спиртом в соотношении 

экстракт: этанол 1:1 – 53%. Полученный препарат полисахаридов содержит 82% основного вещества. 

Методом тонкослойной хроматографии проведен анализ моносахаридного состава препарата полисаха-

ридов. Установлено, что он содержит остатки фруктозы, рамнозы, ксилозы, маннозы. Данный состав 

позволяет предположить, что полученный полисахарид является спируланом. Установлено, что потери 

белка в ходе экстракции углеводов не превышают 8-10%, что позволяет реализовать вариант комплексной 

переработки биомассы цианобактерий с выделением белков из десахаринизированной биомассы.  
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Abstract 
Cyanobacterial biomass forms a promising food supplement due to its high content of biologically active 
substances – proteins, fats, carbohydrates, carotenoids, polyphenols, etc. The article describes the selection of 
conditions for the extraction of polysaccharides from the biomass of cyanobacteria Spirulina platensis. The 
most valuable polysaccharide of cyanobacteria is calcium spirulan, a sulfo-containing polysaccharide that is 
widely used in medicine due to its ability to inhibit tumor development and prevent the penetration of various 
viruses into cells. Authors study the process of carbohydrate extraction from the biomass of cyanobacteria 
Spirulina platensis. They considered the influence of the following factors: temperature, pH of the medium, 
duration, type of extractant, and content of dry substances in the suspension. The maximum yield of 
carbohydrates with minimal loss of protein substances was chosen as the criterion for extraction efficiency. 
Authors substantiated the best conditions for the extraction of polysaccharides: room temperature, suspension 
pH 2.0 (extractant – hydrochloric acid), dry matter content in the suspension 7.0%, process duration – 120 min. 
The degree of carbohydrate extraction reached 79%, the degree of precipitation with ethyl alcohol in the ratio 
extract: ethanol 1:1 was 53%. The resulting polysaccharide preparation contained 82% of the main component. 
The monosaccharide composition of the polysaccharide preparation was analyzed using thin-layer 
chromatography. Authors found out that it contained residues of fructose, rhamnose, xylose, and mannose. This 
composition suggests that the obtained polysaccharide is spirulan. It has been established that protein losses 
during carbohydrate extraction do not exceed 8-10%, which makes it possible to implement a variant of complex 
processing of cyanobacterial biomass with the isolation of proteins from desaccharified biomass.  


